

障害者自立支援法案に関する国会での議論の状況について (要約)

※詳細は国會議事録をご覧下さい。

1. 改正の趣旨関係

- 支援費制度について、創設からわずか2年しか経っていないのに、新たな自立支援制度に変更するのはなぜか。(3/16 参・予算委 小林正夫議員)

支援費制度につきましては、障害者自らが契約により福祉サービスを利用する制度が導入されたこと、障害福祉サービスを実施する市町村が増え、それまでサービスを利用できなかった知的障害者や障害児を中心に多くの方が新たにサービスを利用できるようになったことなど、障害者の地域生活を進める上で重要な役割を果たしているものと評価をしている。

しかしながら、同時に、現在の支援費制度は支援の必要性に応じた客観的な基準がないことなどのため地域における格差が大きいこと、そもそも福祉サービスの整備が後れている精神障害者が対象になっていないことなどの問題点があると認識をしており、今後もサービスの利用者が増加することが見込まれる中で、このままでは制度を維持することが困難になっており、制度を見直しさせていただきたいと思っている。(大臣)

2. 利用者負担関係

- 利用者負担の見直しの基本的考え方如何。(2/23 衆・厚労委 園田康博議員)

一昨年の四月から始まった支援費制度、理念において自己選択と自己決定ということで、非常にすぐれたものであったと思いますが、全国各地でサービスが伸びる一方で、財源の確保が難しく、結果的に財源の問題から必要なサービスが提供できないという事態が懸念されている。これから伸びていくサービスを質、量ともよくしていくという意味で、関係する関係者、これはサービスを利用する御本人も含めて、みんなで分担し合うということが不可欠であろうと考えている。

今度導入しようとする制度は、受けたサービスの量と所得の両者を勘案して御負担をしていただこうという制度であり、定率は一割になるが、低所得者の方々、生活保護、市町村民税非課税、そういう方々についてはきめ細かな限度額を設けるといった低所得者対策もしております、グループホームなどで暮らしている方については、一割負担のサービスが、例えば基礎年金だけの場合には実質的に負担がないような仕組みを導入するとか、かなりきめ細かな配慮をする予定にしている。(部長)

- 利用者負担は本人の所得に着目すべきで、親、兄弟に負担を求めるべきではないのではないか。(2/18 衆・予算委 福島豊議員) (2/23 衆・厚労委 園田康博議員) (2/25 衆・予算委第5分科会 宮下一郎議員) (3/10 参・予算委 紙智子議員) (3/15 参・厚労委 西島英利議員) (3/16 参・予算委 小林正夫議員)

介護保険制度などと同様に生計を一にする世帯全体の負担能力を判定するという提案をしているが、障害者の自立という観点から本人の所得のみをみるべきという強い要望があることは承知しており、このことは十分踏まえていきたい。一方で、民法上の生活保持義務が課されている配偶者について親、兄弟と一緒に取り扱うのがよいか、税制面で扶養控除を受けている場合や健康保険制度の被扶養者になっている場合とどう整合させるかといったいろいろなご意見があり、これからご意見を伺いながら、結論を出していきたい。(大臣・部長)

- 福祉工場における就労についても利用者負担を求めるのは、障害者の就労の促進に逆行するものであり、再検討が必要ではないか。(2/18 衆・予算委 福島豊議員)

事業者の負担により利用料を減免することができる仕組みを検討したい。
(大臣)

3. 新事業体系関係

- ガイドヘルパーについて、地域生活支援事業の中で給付が適切に確保されるか、当事者の不安の声は強い。政府の見解を求める。(2/23 衆・厚労委 福島豊議員)

地域生活支援事業に位置づけることにより、地域の特性や利用者の状況に応じた柔軟な形態で実施が可能になるとを考えている。また、地域生活支援事業に位置づけるに当たっては、これまでの経緯等を踏まえ市町村が必ず実施しなければならない事業とするとともに、その費用についても国・都道府県が補助することができる旨の規定を設けることとしており、今後も、必要なサービスが適切に受けられるものと考えている。(副大臣)

- 身体障害者のグループホームを認めるべきではないか (2/25 衆・予算委第5分科会 宮下一郎議員)

関係者の中にも住まいの確保という観点から必要だという人とプライバシーの問題等の理由から好ましくないという人がいる。関係者の意見を聞きつつ十分に検討してまいりたい。(部長)